
本报记者 徐杨一凡

近日，切尔西老板阿布拉莫维奇
接受《福布斯》的采访，公开表达了自
己对于投资俱乐部的看法。

2003年7月，阿布斥资1.4亿英镑
买下了彼时债务缠身的切尔西，创下
了当时英超俱乐部转让价格之最。此
后至今，切尔西五次问鼎英超，五次
拿下足总杯决赛，还获得了两个欧联
杯冠军，以及一个欧冠奖杯。成为切
尔西的老板后，阿布曾定下两个目
标，一是打造一支世界级的球队，二
是确保俱乐部在社区的各个方面起
到积极作用，“和我刚成为切尔西老
板时一样，这两件事如今依然是我们
的目标。我希望这17年来我们在球场
内外的努力能够体现这一点。”
“足球是社会性的，足球是社会的

一部分，社会也是足球的一部分。”在
阿布看来，足球并不只是生意，足球还
是社区的运动，“切尔西也是一个社
区，我们所做的任何工作都需要将社
区纳入考虑当中。社区里包括了孩子、
女队员、男队员、原球员、现球员以及
未来的球员，他们所有人都需要得到
欢迎，同时也是我们经营这笔生意的
一部分。”基于这样的观念，切尔西在
疫情期间为社区提供了很多帮助。除
此之外，俱乐部也致力于为消除歧视
等一系列社会议题作出贡献，阿布就
曾亲自为受到歧视的球员发声。

当男足长期跻身欧洲豪门行列，
切尔西女足的飞速成长也不容忽视，球
队去年举起了女子英超冠军奖杯，创造
了联赛最长32场的不败纪录，同时还在
杯赛中成功卫冕。阿布非常看重俱乐部
对女足的支持，他认为这是切尔西尤为
关键的一部分，塑造了俱乐部的形象，
“女子俱乐部有着很大的潜力。如果女
足能接受到和男足同样的支持，那么在
商业方面也会取得同等的成功。”

在阿布接手切尔西后的近18年
间，球队一共经历了15任主教练，频繁
换帅的举措一度遭遇了众多非议。
“我认为我们的决定都是务实的，我
们在正确的时间做出正确的决定，以
此来确保实现俱乐部长远的目标。”
阿布解释道，换帅的决定往往基于俱
乐部的文化，为的是球队能取得更好
的成绩，“切尔西的文化就是关注表
现，支持、包容以及多样性都是我们
成功的关键因素，缺一不可。”

CBA全明星赛·南区四连胜，吴前23分荣膺MVP———
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本报评论员 姬宇阳

中国足球，这个冬天似乎过得

格外漫长。

对于之前拿高薪的球员，这是

一个不好过的冬天。对于以往一掷

千金的俱乐部来说，这个冬天的更

大意义恐怕在于，让我们要冷静一

下想一想，为什么要投足球？ 怎么

投资足球？

一家企业为什么要投足球呢？

在中国，职业足球发展到今天，每个

企业家对于这个问题的回答肯定是

形形色色的。 为了让本企业赢得更

多的社会知名度， 为了让本企业在

当地赢得更多的方方面面的资源，

或者单纯因为老板就是一个球迷。

中国足协主席陈戌源在央视

接受白岩松专访时， 提到了一个足

球的社会公益属性的概念， 引发了

外界的争议。其实更准确地说，所谓

公益属性， 其实更多的是说投资足

球的社会属性， 也就是一家足球俱

乐部的社会责任和社会属性。

首先足球俱乐部必须要有自己

造血功能， 这一点在欧洲五大联赛

中早已得到了普遍的认可。 就是通

过赛事的转播权， 球衣以及各种授

权产品的销售， 加上比赛日的球迷

消费， 球衣的胸前广告等实现俱乐

部的自我造血功能。

但是造血功能的出发点，是为了

能维持球队更好地运转。 这么说吧，

大多数情况下，运转一支职业足球队

的初心，一般不会是赚取暴利。

但是与此同时，一家著名的足

球俱乐部，在它所在城市又有着非

同寻常的重要意义。他们的比赛会

是城市里人们周末的最重要的活

动之一，他们的球员会是最受当地

青少年欢迎的偶像，同时这些俱乐

部和球员们平时也会大量参与当

地的各种公益和社会活动。

社会属性和造血功能并不矛

盾，才构成了一家足球俱乐部的完

整属性。中国足协最近推行的限薪

和压缩开支的一系列举措，客观上

也是为了拉低投资足球的资金门

槛，避免让想投资足球的企业认为

足球是一个如此贪得无厌的巨型

吞金兽。而在投入渐渐进入理性的

状态之后，一家足球俱乐部的其他

属性就要开始慢慢得到重视，比如

它的造血功能，再比如它的各种社

会责任和社会属性。

足球改革的前进步伐是不会

倒退的，一如我国坚定不移的改革

开放，我们的中国足球不能也不会

回到体工队时代。 毫无疑问，眼前

的时间段对于足球来说可能会是

一个阵痛期。但是再漫长的冬天之

后，春天也会来到。 而让这个冬天

真的变得对未来有价值，才是我们

所希望看到的。

足球是社会
的一部分

中国篮球的娱乐精神不该在《吐槽大会》

国足伤病成患，李铁征调曹 定递补
本报记者 龚哲汇

昨天下午三点半，由李铁率领的
中国男足在上海厚湃尔体育公园，进
行了本次集训的首堂公开训练课。距
离世预赛40强赛还有两个多月的时
间，本次集训也是国足出战世预赛前
的最后一次集训，球队对此相当重视。

在本次的集训过程中，中国国足
将与在上海集训的河南嵩山龙门和山
东泰山队进行两场热身赛，“我们计划
是两周左右的时间，其实，这跟我们整
个世预赛的节奏是完全一样的。通过
今年的这两次集训，主要还是为了磨
合球队。”主教练李铁表示。

不过就在当天早晨，李铁就接受
到了一则不好的消息：费南多在此前
的热身赛中受伤，退出国足集训。“最
新的情况是，费南多是刚刚在最近一
场热身赛中有点受伤，但我们还在进
一步核实，报告还没出来。我们得到的
信息是大概需要两周到三周的时间恢
复。所以，费南多这次也没有能来。”随
后，球队临时决定补充征调上海申花
球员曹赟定进名单，这是他第一次进
入到李铁的国家一队。

去年一整年，李铁所率领的中国
男足没有进行一场正式比赛，因此

对于即将到来的40强赛，他自然希
望能以最强阵容，争取尽快实现出
线任务，“我觉得这可能就是足球的
一部分，我们谁也不知道到5月份
时，我们国家队展开最后集训准备
时，有哪些球员可以健康地来。我想
说的是，现在只能希望在5月20号我
们展开最后集训的时候，所有球员
能够健康地来到球队，然后还是有10
天的集训去准备40强赛，期间可以
通过一些对抗赛、练习赛、热身赛，
慢慢地让球员能够更加熟悉。我想，
大概就只能如此了。”
随着费南多退出国足集训，参加

此次国足集训的归化球员仅剩下阿兰
和艾克森。此前，蒋光太也因伤退出。
一前一后连失两将，归化球员难凑齐，
成了“铁家军”的一大隐患。当天的训
练课上，阿兰和队友们互动频繁气氛
活跃，但实际上，阿兰也险些不能报
到。据李铁透露，阿兰的孩子前几天生
病，病情紧急，他的家人希望他能前往
巴西，阿兰本人也非常着急。“还好孩
子已经度过危险期了，阿兰今天还是
坐最早的飞机赶到上海，他说：’教练，
我还是很希望能在国家队有好的表
现。’我也能看得到他眼睛里有眼泪，
还是很担心家人的情况。”

在采访中，李铁还特别提到了正
在西班牙的武磊，国足方面一直在与
武磊保持联系，“每期集训的时候把
武磊拉到我们的群里，让他能感受
到：虽然他远在西班牙，但他还是我
们球队中非常重要的一员。”李铁表
示，国足正在积极努力，希望武磊能
按照正常的时间回来参加40强赛的
准备。
从去年年初李铁上任执教国足，一

年多的时间里，球队的气氛越来越融
洽，“国家队的大门对所有想为国家踢
球的球员都是敞开的，”对于即将在主
场举办的世预赛，李铁也希望能有更多
的中国队球迷能在现场为国足加油。

不过对于球队的技战术打法，此
前一向知无不言的李铁却避而不谈，
例如关于征兆王上源入队，是否考虑
到他在河南打三中卫战术中的的拖后
位置，李铁对此的回答是：“我不太想
谈论战术方面的东西。”球队尝试了新
的阵型打法，队员适应如何，李铁也不
愿意多谈，“我们可能会有更多的一些
战术组合，期望我们的球员能有更多
一些的战术灵活性。所以，我们有可能
在选择球员上灵活一些，如果某个球
员可以打多个位置，可能会增加他进
入到国家队的机会。”

本报记者 薛思佳

《吐槽大会》又刷屏了，这一次不
是因为爆梗，而是因为节目延播。在第
七期节目出人意料成为“流量担当”之
后，《吐槽大会》通过官方微博表示原
定于在3月21日晚上线的第八期节目
因剪辑时间不足无法按时与观众见
面，多少让人有些摸不着头脑。

根据之前《吐槽大会》官方公布的
第八期节目预告，周琦和郭艾伦两人
都在节目中对个人在篮球世界杯上的
表现进行了道歉，但与此同时有国内
媒体爆料称中国篮协对节目组进行了
投诉，这也不禁让人将《吐槽大会》的
延播与此事联系在了一起，甚至有人
在微博留言，认为中国篮球多少有些
说不得、玩不起的意味。

对于真正热爱中国篮球的人来
说，他们当晚的目光或许不在《吐槽大
会》是否按时上线，而更多地聚焦在了

青岛举办的CBA全明星赛。缺少噱头
和娱乐精神，一直都是CBA全明星赛
长期被诟病的地方，而这一情况在近
年来大有改观。昨晚，全明星正赛在青
岛打响，经过四节激战，南区明星队以
123比109战胜北区明星队，取得全明
星赛四连胜。赛后，吴前荣膺今年全明
星赛最有价值球员（MVP）。

继去年将杜锋和曾繁日师徒两人
之间的“恩怨情仇”放到全明星赛的舞
台之后，今年CBA公司举办了一场由
CBA联盟高管、教练员、球员以及裁判
员同场竞技的比赛，收获了不错的口
碑和反响，“这次比赛拉近了教练、裁
判和球员以及工作人员之间的距离，
大家可以感受到身处不同位置的角度
与感受，可以更好地推动中国篮球和
CBA联赛的发展。”广东男篮主教练杜
锋说道，而包括杨鸣、刘维伟等主教练
和队员、裁判之间在场上的友好互动更
是在社交媒体上引起了热议，“这样的

比赛能让裁判和队员教练互相沟通，互
相理解，换位思考。”辽宁男篮主教练杨
鸣说道，在比赛中被CBA公司CEO张雄
轻松突破的镜头，被外界成为“陪领导
打球”的典范，而他本人则幽默回应表
示“出于对未来前途的考虑”。
在欢声笑语中消除教练员、球员

与裁判员之间的误解，CBA公司的努
力显而易见，而回到CBA全明星赛，同
样让球迷们感到欣喜。作为目前CBA
联赛中最为炙手可热的新星，辽宁男
篮球员张镇麟在星锐赛和扣篮大赛上
的表现堪称惊艳，他的横空出世也为
近年来略显平淡的扣篮大赛增添了一
抹色彩。与全明星正赛不同的是，渴望
在星锐赛舞台上表现自己的联盟新
秀，让比赛充满了更多火药味，真枪实
战的比拼让观众大呼过瘾的同时，让
今年的星锐赛被外界誉为CBA全明星
赛历史上最精彩的一届。

值得一提的是，CBA全明星赛是

今年首场允许售票观赛的体育赛事，
星锐赛就吸引到了6000余名观众现
场观赛，这让较长时间在空场条件下
打球的球员们提供了额外的动力。
据了解，开放球迷入场即将成为

CBA联赛的常态，CBA公司已经正式
官方宣布将在第四阶段常规赛和季后
赛逐步恢复观众入场，并且已经就下
赛季恢复主客场赛制与各俱乐部进行
初步的沟通，但一切都需要根据疫情
形势而制定，“我们也在与当地政府进
行密切地沟通。相信在后续的比赛中，
包括季后赛和总决赛中，大家会看到
有球迷在现场给自己喜欢的球队加油
鼓劲。”CBA公司竞赛负责人孟晓琦说
道，“我们也在针对下赛季做一些预
案。届时我们会根据疫情的具体情况，
准备不同的方案，包括主客场赛制的
准备，差不多到8、9月份的时候，如果
疫情形势明朗的话，这个事情会推进
得很快。”

切尔西老板阿布——— 斌
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